
1 
 

Cuidar a los aliados para tener mayoría, es justo y necesario. 
 
Queremos cambiar la Constitución por ser una herencia de la dictadura y porque 
es necesario asegurar la gobernabilidad, eso sólo es posible si una mayoría ejerce 
el poder desde el Ejecutivo con apoyo parlamentario. Al mismo tiempo, queremos 
que al gobierno de Gabriel Boric le vaya bien y para eso debe contar desde ya con 
respaldo en el Congreso.  
 
La clave ha estado siempre en saber conformar una mayoría por los cambios y, 
con la mitad del Senado en manos de la derecha, no es nada fácil. Es por eso 
que, en mi calidad de senador, he comprometido mi apoyo desde el primer día. 
 
El Presidente Piñera tuvo el peor Gobierno desde la transición política justamente 
porque no supo tratar al Parlamento y desperdició su primer año en 
recriminaciones y operaciones comunicacionales. Afirmaba que buscaba acuerdos 
nacionales, pero sin hacer nada efectivo para conseguirlos. No fue un buen 
ejemplo y no hay que imitarlo. 
 
Los gobiernos de cuatro años son gobiernos cortos que no pueden perder el 
tiempo, porque tiempo es aquello de lo que más carecen. De allí la importancia de 
los primeros pasos que suelen definir las bases de la relación entre poderes. 
 
Mientras más grandes sean las promesas que se han hecho en la campaña, 
cuanto más profundas sean las reformas que se quieren implementar, más amplia 
ha de ser la mayoría parlamentaria que se necesita para que estos propósitos se 
cumplan. El Presidente Boric ha hecho especial hincapié en lograr la unidad y 
establecer un trabajo cooperativo entre Gobierno y las bancadas que lo respaldan 
en el Parlamento y espero que todos sigan sus instrucciones. 
 
Algunos piensan que esto no tiene tanta importancia porque estamos cambiando 
la Constitución y, cuando eso pase, el Congreso Nacional cambiará mucho. Lo 
que no toman en cuenta los que así opinan es que todo eso puede suceder 
después de que la suerte del Gobierno de Gabriel Boric ya se haya definido. 
 
Como saben muy bien los hinchas del fútbol, de poco sirve que un equipo prometa 
jugar bien el segundo tiempo, cuando nada de eso se ha visto en la cancha en la 
primera mitad del partido. La ocasión para hacer bien las cosas es siempre ahora. 
 
Los senadores de la coalición de gobierno ponemos nuestra mejor disposición 
para trabajar colaborando con La Moneda. Por eso hay que evitar que sean los 
propios ministros los que pongan obstáculos para establecer una buena relación 
entre aliados. A los amigos no se les notifica lo que va a pasar, sino que se les 
consulta antes de dar a conocer una decisión. Eso es todo lo que decimos. 
 
La agenda de gobierno es muy exigente, las reformas tienen que ser tramitadas 
con eficiencia y rapidez, para que puedan ser aprobadas y tener efectos que 
beneficien a la gran mayoría, por eso los primeros pasos tienen gran importancia. 
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Marcan el tipo de relación que se establecerá entre dos poderes del Estado y con 
las bancadas de la centroizquierda que apoyan a Gabriel Boric. 
 
Quiero decir que en el caso de la tramitación de la “suma urgencia” del proyecto 
de ley de amnistía muestra el tipo de errores que no se pueden cometer. No se 
trata de suponer intenciones, se trata de concentrarse en los contenidos de un 
proyecto de ley y de reunir, con paciencia y diálogo, los votos necesarios para que 
sea aprobado. Evitemos derrotas innecesarias.  
 
Conseguir acuerdos no es un puro acto de voluntad, es un trabajo intenso que se 
consigue con la activa participación de los más cercanos. Una mayor coordinación 
entre Gobierno y bancadas parlamentarias permitirá siempre alcanzar mejores 
resultados. Estoy convencido, porque me he ocupado en ello durante meses, que 
una ley de amnistía es un aporte a la paz social. Pero se trata de que muchos más 
se convenzan de lo mismo. Cuando los votos no están asegurados desde un 
principio, mayor razón para hacerlo todo bien. 



Cuando las expectativas superan a los personajes  
 
 
 
  
Enorgullece la tradición republicana de nuestro país.  Nos enorgullece cuando 
vemos el comportamiento de los votantes, enorgullece la rapidez y transparencia 
de los resultados y hoy también nos enorgullece el traspaso de mando. 
 
El viernes 11 de marzo vivimos una hermosa jornada cívica donde vimos cómo los 
ciudadanos siguieron desde sus casas y también en las calles la llegada del nuevo 
presidente, sin violencia y con el foco puesto en la esperanza de un mejor país. 
 
Son grandes las expectativas cifradas en el recién asumido gobierno y más aún 
son grandes los sueños que los chilenos traspasan a la figura del presidente Boric, 
pero estas expectativas reciben un gobierno endeudado, sin mayoría en el 
parlamento, con la exigencia y necesidad de cambios sociales profundos, y un 
crecimiento que debe ser capaz de dar certeza a la inversión y al salario justo. A 
todo lo anterior se agrega además una convención constituyente que no logra 
representar a todos los sectores y en donde los movimientos y partidos aliados del 
presidente tiene mayoría. 
 
¿Entonces que debemos esperar?, ¿debemos ser cautos?, ¿osados?, tenemos 
que esperar que  las buenas intenciones se hagan realidad, porque a la hora de 
Gobernar se requiere de diálogo y acuerdos, dos palabras que se desgastaron en 
torno a las reivindicaciones y el slogan de  lo realizado. Hoy son estas dos 
palabras a las que más tendrá que acudir el Gobierno por el bien de los chilenos. 
Este partido recién comienza y son cuatro años que deberá gobernar un Chile 
distinto con una ciudadanía exprés que quiere todo ahora rápido. 
 
Estamos en presencia entonces de  los primeros 100 días, que se cumplirán  el 
próximo 11 de julio, después del Día Internacional del Trabajo, en donde 
aparecerán los primeros esbozos de lo que será la política pública en torno al 
crecimiento y el salario justo.  
 
No todo lo que está por venir será color de rosa, acá se juega un nuevo estilo de 
liderazgo, sin experiencia en gobernar pero que tiene un gran manejo en redes 
sociales, lo que sin lugar a dudas deberá matizar  con las aspiraciones de los 
chilenos que pidieron un cambio. Cambios que deben partir por temas del diario 
vivir y que son la preocupación de los chilenos y la responsalidad de un gobierno 
entregar paz a sus ciudadanos, veremos entonces cual será la política en torno al 
trabajo con la violencia, el narcotráfico y la sensación de inseguridad del 
ciudadano que esta cansado de los robos, los asaltos, los portonazos y ahora de 
delincuentes que queman sus viviendas.  
 
 



 
 
 
 
Los chilenos han crecido en su rol como ciudadanos, hoy contamos con un 
votante más informado.  No será fácil la tarea de controlar las expectativas, pasar 
del slogan a la realidad requiere de  largo plazo, en cuatro años es probable que 
no se alcance, se avanza, pero no es suficiente, debemos ver cómo se enfrentará 
este gobierno con las problemáticas reales donde la primera es explicar las 
promesas y nivelar las expectativas. 
 
Difícil es que un gobierno cumpla con todo lo propuesto, pero la esperanza de los 
ciudadanos es que se trabaje en ello y hoy los chilenos exigirán respuestas, 
cambios y mejoras concretas. 
La tarea no será fácil, hay nuevos aires, un recambio generacional, y eso genera 
muchas esperanzas. Esperemos que los nuevos ministros, gente de a pie con un 
pasado de más del 70 por ciento de ellos en algún cargo de los gobiernos de 
concertación, y que lo ocurrido con la nueva mayoría les sirva de lección dado que 
hoy ostentan el poder. 
 
Las grandes expectativas también pueden generar grandes frustraciones. Hoy 
solo tenemos parabienes para el nuevo Gobierno, conscientes de que cada 
chileno debe aportar desde su lugar a que todos generemos un mejor Chile, más 
justo y equitativo. 
 



1 
 

Informe de coyuntura y proyección  
marzo de 2022 

 
I.- agenda regional 
 
- Una fuga con múltiples repercusiones 
- Karen Rojo escapó del país el 23 de marzo, el mismo día que la Corte 

Suprema ratificara la resolución del Tribunal Oral en Lo Penal de Antofagasta, 
en que la condenaron a 5 años y un día de cárcel efectiva. El impacto de la 
noticia fue nacional. 

- Lo que causó extrañeza y fue objeto de crítica fue que no existiera ningún 
impedimento legal para salir del país, por lo cual la exalcaldesa partió con 
destino a Ámsterdam, Países Bajos. 

- Rojo no se encontraba con orden de arraigo vigente, esta medida existió en 
2018, pero la apelación de la defensa fue acogida y ninguno de los 
querellantes solicitó reponerla. 

- En el ojo del huracán quedó el fiscal regional de Antofagasta, Alberto Ayala, 
por la negligencia que significa no solicitar que se impidiera la salida del país 
de Rojo, lo que no parece tener explicación posible. 

- El diputado Jaime Araya ingresó un proyecto de ley para endurecer la 
aplicación del arraigo nacional para imputados que ostenten cargos de elección 
popular. 

- El senador Pedro Araya sostuvo que "debe haber por parte del Ministerio 
Público una explicación", ya que, "en lo personal, creo que lo que han dicho no 
corresponde, y más bien han tratado de esquivar que en el juicio se cometió un 
error respecto de lo que fue la investigación en ese punto". 

- "Mi intuición – agregó el senador Araya- es que después de casi 20 años de 
funcionamiento de la Reforma Procesal Penal en Chile, llegó la hora de una 
reforma integral al Ministerio Público”, “hay deficiencias en las investigaciones, 
hay criterios que son muy dispares respecto de cómo se actúa con unas u 
otras personas, y vemos que la Fiscalía muchas veces lleva investigaciones 
por la prensa, que no llegan a ninguna parte". 

 
II. Labor senatorial 
El senador Pedro Araya ha reanudado su presencia en los medios de 
comunicación, volcándose a los temas de mayor interés ciudadano: 
 
- Debate por la “suma urgencia” al proyecto de Ley de Amnistía: Pedro 

Araya fue abiertamente crítico sobre la forma en que fue dada a conocer la 
iniciativa por parte del gobierno. Puesto que no se hizo trabajo legislativo 
previo, la calificó como una 'jugarreta', que asignaba toda la responsabilidad al 
Senado en el caso probable de que no estén los votos para aprobar el 
proyecto: “En el Gobierno saben muy bien que esto se va a rechazar”. 

- Incluso el senador por Antofagasta hizo pública su diferencia con el ministro 
Jackson, debido a que este llegó a un almuerzo con el comité PPD con mucho 
retraso, lo que consideró como una 'rotería' por parte del ministro. 
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- "La idea del almuerzo era conversar obviamente del anuncio que hizo en La 
Moneda de la suma urgencia al proyecto de amnistía. Que el proyecto tenga 
urgencia me parece correcto, porque el Senado no puede seguir eludiendo una 
discusión, pero dicho eso, me parece que es una irresponsabilidad lo que hizo 
el gobierno sabiendo que este es un proyecto muy complejo, que 
probablemente no tienen los votos de toda la centroizquierda". 

- Fue significativo que el senador Pedro Araya se ausentará del conclave citado 
por el gobierno “por tener otros compromisos”, pero encontró probable que la 
"queja generalizada" de los diputados y senadores que asistirán sería la 
"necesidad de poder mejorar y coordinar el trabajo legislativo, a fin de evitar los 
episodios que ocurrieron esta semana con los anuncios que hizo el gobierno". 

- La polémica también se extendió a un debate con el senador PC Daniel Núñez, 
quien dijo ver en estas críticas “una actitud muy poca solidaria, un poquito 
desaprensiva en la relación con el Gobierno”, lo que fue de inmediato 
respondido: 'Le diría al senador que yo no le he pedido ningún cargo al 
presidente Boric, él sabe que cuando yo lo apoyé lo hice sin la intención de 
instalar a alguien en el gobierno. Son bien curiosas sus declaraciones, porque 
le preguntaría qué pasa con el Partido Comunista, que todo el fin de semana 
golpeó fuertemente al presidente Boric por lo ocurrido en Plaza Italia (caída de 
una persona en el contexto de protesta y actuación de Carabineros). Lo 
invitaría a que mejor ordene y cierre filas al interior del Partido Comunista”. 

 
- Reafirmación de la voluntad de votar a favor de la ley: Pese a la polémica, 

Araya sostuvo que no cambiará su evaluación sobre este proyecto en 
particular: "el Senado no puede seguir postergando la discusión del tema de la 
amnistía, porque genera profundas pasiones en la sociedad chilena". 

- "Soy un convencido que post estallido social se generó una fractura importante 
en la sociedad chilena y la tarea del gobierno, en esa época de Piñera y hoy 
del Presidente Boric, es ver de qué manera se reconstruye el tejido social en 
Chile, de qué manera se repara y nos volvemos a encontrar como chilenos". 

- Situó el nivel de la controversia: "el gobierno del presidente Boric y el ministro 
Jackson, hubiesen tenido un mejor trato para abordar esta materia". Sin 
embargo, como está ahora esta iniciativa "lo voy a votar a favor", aunque debe 
"seguir avanzando con proyectos que permitan ir reconstruyendo la paz social". 

- Para reparar la "fractura" en la sociedad chilena se debe solucionar el tema de 
los presos de la revuelta. "Tiene que existir un proyecto que permita reparar a 
todas aquellas personas, emprendedores y pymes que viven en la zona cero". 

- No me cierro a analizar "un proyecto que en el marco del concepto 
internacional de los derechos humanos permita también una amnistía o indulto 
para el personal de orden y seguridad que hoy día tienen causas penales". 
 

- Fuga de Karen Rojo: Pedro Araya fue rápido en evaluar la condena de la 
exalcaldesa Karen Rojo quien debía cumplir cárcel efectiva por fraude al fisco: 
“la justicia ha hablado. Lo resuelto por la Corte Suprema y que ratifica el fallo 
del Tribunal Oral en lo Penal de Antofagasta es una muestra patente de que 
todos somos iguales ante la ley. Con esto también queda claro que la 
arquitectura institucional de control de la función pública opera a cabalidad”. 
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- Posterior a la fuga, y como ya hemos señalado, abogó por una “reforma 
integral al Ministerio Público”, por las evidentes deficiencias que habían 
quedado develadas en este caso. 

 
- Entrega de viviendas: Luego de recibir diversas denuncias, el senador Pedro 

Araya, señaló que "vamos a oficiar al Serviu Antofagasta, Bienes Nacionales y 
a la delegada presidencial regional con el objeto de poner en conocimiento la 
compleja situación que está afectando a vecinos de avenida Los Leones, 
producto de un conjunto habitacional, cuya construcción aún no se termina". 

- "Vamos a exigir al Serviu que se termine rápidamente la construcción de esas 
viviendas (Bellavista 1), así como también se tomen medidas con el objeto de 
garantizar la seguridad de vecinos del sector, debido a que estas viviendas 
están siendo utilizadas por delincuentes para atemorizar a la comunidad". 

 
- Pide evaluar la continuidad de la concesión de la sanitaria: "Estamos 

preparando un oficio al presidente de la República, Gabriel Boric -señaló el 
senador-, para que pueda evaluar la continuidad de la concesión de Aguas 
Antofagasta, concesión que por cierto es de 30 años y que, hasta el momento, 
deja bastante que desear". 

- "Hoy y desde hace varios años, vemos una labor más que cuestionable de 
parte del concesionario, cada cierto tiempo, cortes no programados, los que en 
algunos casos llegan a 15, 20, 30 O 40 horas, una que otra rotura de matriz, 
junto con ciertos recambios de instalaciones, que solo vienen a romper 
pavimentos, algunos recién inaugurados. Lo anterior, se ha traducido en 
entorpecer la calidad de vida de vecinos y vecinas". 

- "Se lo advertí al nivel central, en el año 2001, antes de que se licitara, era 
pertinente y más que necesario escuchar a las autoridades locales de la época, 
al sindicato de trabajadores de la entonces empresa ESSAN, a las 
organizaciones sociales y a las y los habitantes de la región antes de tomar 
cualquier tipo de decisión, pero lamentablemente no fuimos escuchados". 

 
- Mayor inversión en la infraestructura crítica para la provincia de El Loa: 

Tras el frente climático que afectó a Calama y otras localidades de la provincia 
de El Loa, diversos parlamentarios, el alcalde y también el gobernador 
solicitarán al ministerio de Obras Públicas que se mejoren y también cambien 
los estándares de construcción de carreteras, escuelas y de la ampliación del 
terminal aéreo de Calama. 

- El senador Pedro Araya comentó: "quedó claro que la infraestructura crítica de 
la comuna, y en la provincia de El Loa requiere mejoras. Bastó con que cayera 
una lluvia para que carreteras y también escuelas sufrieran los impactos para 
un fenómeno al cual no se está preparado, pero que se está manifestando con 
fuerza cada vez que ocurre. Se requiere por ejemplo que se haga un análisis, 
pero también se proyecten obras con nuevos estándares". 

- “El ministerio de Obras Públicas debe reevaluar el tipo de exigencias y 
estándares con los que se está construyendo obras de conectividad y servicios 
aeroportuarios, por ejemplo. Esto porque lluvias conectivas, y que dejan gran 
cantidad de agua, no pueden seguir alterando la conectividad entre Calama y 
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Sierra Gorda. O que el aeródromo El Loa colapso una de sus techumbres, 
cuando construye terminales aéreos en otras partes del país sin que esto 
suceda. Hay un cambio climático que está afectando o alterando ciertas 
condiciones, y para lo cual la comuna debe estar preparada con obras de 
calidad". 

 
- Celebrando el avance del proyecto de ley para reforzar derechos ante 

arrendatarios abusivos. El senador Pedro Araya, quien preside la Comisión 
de Constitución, valoró el alcance de esta iniciativa: "La comisión despachó en 
particular el proyecto de ley que se denomina 'Devuélveme la Casa', que va a 
permitir tener juicios muchos más expeditos en el caso de aquellos 
arrendatarios que incumplan sus obligaciones. Esperamos que la mesa del 
Senado, y los comités, puedan colocar a la brevedad en tabla este proyecto a 
fin de que sea votado y despachado a la Cámara de Diputados, de forma tal de 
que el proyecto sea ley a la brevedad posible". 

 
III.- La proyección: 
 
 El caso de la fuga Karen Rojo afectará indirectamente a todas las autoridades 

políticas porque vuelve a revivir el viejo prejuicio de que los “poderosos” tienen 
un trato especial ante la justicia, por lo cual terminan siempre quedando 
impunes o con bajas penas. 

  Se trabajará en la propuesta por parte del senador en torno a: darle 
continuidad a la sugerencia ya hecha de proponer una reforma al Ministerio 
Público, es un gran tema y, además, aleja todo vínculo con la existencia de 
“privilegiados” a los cuáles no alcanza el brazo de la justicia. 

 Potenciar  los mensajes comunicacionales del senador dirigidos a la región y al 
nivel nacional.  

 En la segunda quincena de este mes se tuvo, por lejos, un notorio impacto 
nacional por las declaraciones realizadas en polémica con el ministro Jackson 
y, en menor medida, con el senador Daniel Núñez. Fue cubierto tanto en 
televisión como en medios escritos de alcance nacional.  

 La crítica, basada en hechos, no tuvo una respuesta efectiva por parte del 
ministro. Se consolidó la imagen de una gestión mal realizada o, más bien, no 
realizada. 

 tema, a explicar a nivel local es el del proyecto de ley de amnistía tendrán 
fuerte repercusión nacional y regional en pocas semanas. Lo que suceda está 
bien explicado por la argumentación del senador Araya. 

 La reacción de las bancadas PS y PPD parece haber sensibilizado al comité 
político y, especialmente, al presidente Boric. De manera que la peor reacción 
que se pudo tener era la de guardar silencio, porque no habría existido, al 
menos, la intención de rectificar. 

 No obstante, el equipo político de Gobierno continúa centrado en las 
respuestas comunicacionales y no en las operaciones políticas que pudieran 
hacer efectivas las decisiones que se toman. Por eso los errores pueden volver 
a repetirse una y otra vez. Si esto aconteciera y el error persiste entonces, 
tendría un gran valor el mantener advertida a la ciudadanía de Antofagasta de 
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los alcances de un conflicto que puede continuar e incluso escalar. Tomar 
precauciones no sería desacertado. 

 Al mismo tiempo, es muy importante que, si otros episodios se presentan, se 
combine en forma equilibrada en las declaraciones la presentación pública de 
los errores cometidos por los colaboradores del presidente. 
 

 La sugerencia es hacer constante contrapunto entre las instrucciones recibidas 
de Boric y un equipo de Gobierno que no puede ejecutar eficientemente las 
directrices que el mandatario ha entregado para orientar la relación con las 
bancadas en el Congreso. 

 La ausencia del senador Araya en el cónclave oficialista brilló más que lo que 
pudiera haber causar su presencia. Al mismo tiempo, se debe establecer que 
la metodología empleada en esa ocasión hizo imposible que el tratamiento de 
los conflictos se hiciera de un modo adecuado. 

 En los próximos días veremos si la rectificación esperada se ha convertido en 
un cambio práctico de conducta o solo se quedó en un intento de aparecer en 
los medios tomando la iniciativa, sin la intención real de producir una mejora en 
el desempeño de los ministros. 

 



La vida cuesta tanto 
 
Todos quienes hacemos el ejercicio de ir al supermercado, la feria o el negocio de 
nuestro barrio vemos con asombro y resignación como semana a semana se eleva el 
precio de los productos básicos de la canasta. 
Cuando se está hablando de un posible quinto retiro surge la pregunta de en qué se 
gastarán los chilenos esos recursos, será para pagar deudas o en muchos casos será 
para sobrevivir. 
El precio de los alimentos se eleva y los chilenos no sabremos como enfrentar estas 
alzas porque los sueldos no suben y ya no podemos seguir aumentando las horas de 
trabajo. No es posible que luego de cumplir la jornada laboral un amplio sector deba 
recurrir a emprendimientos propios para generar más recursos que les permitan 
sobrevivir.  
A lo anterior debemos sumar la salud y aquí podemos hacer una subdivisión entre la 
salud física que se ve profundamente afectada cuando los precios suben. No es lo 
mismo comprar con mil pesos un paquete de fideos que comprar con los mismos mil 
pesos una lechuga. La comida saludable y que recomiendan los expertos pasará a un 
segundo plano ya que es necesario optar y obviamente optaremos por aquello que 
cubra la necesidad de matar el hambre. 
Chile tiene altos índices de obesidad y lo más preocupante de obesidad infantil, 
entonces cuando vemos que la querida feria se vuelve inalcanzable nos duele el 
estómago de pensar en la salud de nuestros niños, jóvenes y adultos. 
Asimismo la salud mental sin tiempo de ocio y entretenimiento se ve 
profundamente afectada. Cuando el costo de la vida sube y nos vemos obligados a 
aumentar las horas laborales nuestro ánimo se afecta, bajamos las horas de sueño y 
prácticamente no existe el concepto de entretenimiento y vida familiar. 
Tomémonos el tiempo para mirar en profundidad lo que sucede cuando el costo de 
la vida se eleva. Ya llegó el otoño con sus hermosos paisajes y colores, pero también 
con las bajas temperaturas y entonces recordamos la parafina y cómo esta resultará 
inalcanzable para los sectores más vulnerables que recurren a ella para dar calor a 
su hogar. 
Hoy es imprescindible que las autoridades sepan el valor del kilo de pan, el costo del 
transporte público y el sueldo real con que cuentan los chilenos. 
El escenario mundial y nacional se ve complejo y sin una pronta solución, por eso se 
requiere que busquemos cómo afrontar de manera justa y equitativa estos tiempos 
económicos difíciles. 
No nos quedemos en el asombro de los precios elevados, pasemos a la acción y 
estudiemos alternativas que permitan frenar las alzas a fin de proteger la salud 
física y mental de nuestros compatriotas. 



El tema del Litio

Marzo 2022.
Documento para trabajo interno II versión 



Antecednetes : Lo que señaló el ex gobierno del 
presidente Piñera al licitar cuotas de litio el año 2021:

“El litio es clave para frenar el cambio climático y tenemos las mayores reservas del mundo.

Hasta 2016 Chile era el mayor productor mundial, con un 37% del mercado. Pero hoy caímos al 31% y hemos sido
superados por Australia. Si no logramos aumentar la producción, al 2030 habremos caído al 17%.

Las 2 cuotas que se adjudicaron por un total de 160.000 toneladas de LME, representan el 1,8% de las reservas conocidas
de litio en nuestro país. La entrada de ambas compañías permitirá aumentar el dinamismo de la industria local de litio para
que Chile recupere su posición en la escena mundial.

Una de las metas de la Política Nacional Minera 2050 es aumentar la producción a 380.000 toneladas de carbonato de litio
al año 2030.

Chile posee alrededor del 51% de las reservas mundiales de litio, en forma de salmueras. La producción chilena es
mayoritariamente de carbonato de litio que se obtiene a partir de las salmueras contenidas en el Salar de Atacama en la
Región de Antofagasta. También Chile produce cloruro e hidróxido de Litio.”



“El Servicio Geológico de Estados Unidos estableció que los recursos

de litio tuvieron un incremento significativo entre 2018 y 2020: pasan

de 62 millones de toneladas en 2018 a 86 millones de toneladas en

2020.

Chile concentra el 43.7% de las reservas de litio del mundo y es el

segundo productor de litio a nivel global luego de Australia que

produce el 54,5% del litio. Entre Argentina (9%), y Chile (43,7%)

sumaron el 52,7% del total de las reservas mundiales en el 2019 y el

31,7% de la producción mundial de litio.

China, principal centro de fabricación de productos intermedios y

finales en la cadena de valor de las baterías de litio, cuenta con un

7,1% de las reservas globales y representa el 17% de la extracción de

litio como materia prima.

De acuerdo a estudios realizados por CEPAL las reservas y producción 
de litio en Chile no guardan proporcionalidad

Fuente:Políticas públicas para la innovación y la agregación de valor del litio en Chile Rafael Poveda Bonilla



Fuente: Minería Chilena. Leonidas Osses. Chile 2022: el litio y la era de un nuevo Código de Minería. Publicado el 20 de enero del 2021

Reservas de Litio en el mundo



Los principales Salares de Chile se ubican entre la 1° Región y la 3° Región

Reservas de Litio en Chile



La producción chilena de litio en 2019 fue de 17,000 toneladas métricas de Carbonato de Litio Equivalente. El 90% de las

exportaciones fueron de carbonato de litio, un 6% de hidróxido de litio y el restante 4% de cloruro de litio

Las exportaciones del carbonato de litio de Chile tienen como destino principal las naciones asiáticas que concentran el 76% de las

exportaciones: China (29%), Japón (20%) y la República de Corea (27%); el resto se vende a Bélgica (12%), Estados Unidos (5%), Alemania

(3%) y la diferencia del 4% a otros países

De acuerdo a estudios realizados por CEPAL

Fuente: Políticas públicas para la innovación y la agregación de valor del litio en Chile Rafael Poveda Bonilla. Cepal



De acuerdo a estudios realizados por CEPAL

Fuente: Políticas públicas para la innovación y la agregación de valor del litio en Chile Rafael Poveda Bonilla. Cepal



Fuente: Gonzalo Gutiérrez, académico de la Facultad de Ciencias y coordinador de la "Red Litio y Salares: Ciencia y Futuro" de la U. de Chile

“Como lo estableció la Comisión Nacional del Litio el año 2015, al reafirmar el carácter estratégico de este

elemento, el litio adquiere valor para Chile cuando es considerado como un material estratégico para la transición

energética. Venderlo como materia prima es un grave error, pues lo que se obtiene es muy poco: las

exportaciones de 2019 representan solo unos 900 millones de dólares, la mitad de la exportación de vinos, 1.800

millones de dólares, y 35 veces menos que el cobre. La única forma en que el litio es económica y socialmente

rentable para el país es tratarlo como un energético y subir en la cadena de valor: hacer elementos de baterías,

cátodos, ánodos, pastas y, por qué no, también baterías”

De acuerdo a estudios realizados por la Universidad de Chile: 
Necesidad de considerar litio como material estratégico en 
materia de transición energética y no solo como materia prima



• En Chile, la producción de carbonato de Litio comenzó en el Salar de Atacama en el año 1984 a través de la 
Sociedad Chilena de Litio cuya propiedad correspondía a CORFO en  45%, y FOOTE MINERALS en 55%). En 
el año 1989 CORFO vendió su parte a FOOTE, y éste años más tarde a la empresa norteamericana 
ALBEMARLE. 

• El 12 de Noviembre de 1993 ingresó Soquimich (SQM) a la Sociedad Minera Salar de Atacama 
Ltda (MINSAL Ltda) formando una estructura inicial CORFO 25% y SQM 75%. Posteriormente en 
1995 SQM compró el porcentaje de CORFO en la sociedad MINSAL Ltda quedando el 100 % en poder de 
SQM. 

Historia del Litio en Chile



• La primera norma en Chile sobre tema del litio es del año 1976, año en el que se establece que el litio es un
elemento de interés nuclear y queda incorporado en la ley orgánica de la comisión chilena de energía nuclear
(CCHEN)

• Luego el año 1979 se modifica la ley 16.319 que creo la CCHEN y se establece la necesaria supervisión del Estado
sobre esta sustancia por requerirlo el interés nacional y su potencial uso nuclear. Se exceptuaron de estas nuevas
exigencias aquellas pertenencias mineras que ya hubiesen estado constituidas, esto es, la propiedad minera de
Corfo en el Salar de Atacama y las de Codelco en salares de Maricunga y Pedernales.

• Si bien la Constitución de 1980 no incluyó al litio como sustancia no concesible, si lo hizo la ley orgánica
constitucional N° 18.097 del año 1982 sobre concesiones mineras con la excepción de las concesiones que ya se
hubiesen constituido válidamente con anterioridad. Posteriormente, el Código de Minería de 1983 (Ley No18.248)
reitera el carácter no concesible del litio.

Historia Legal del Litio en Chile



Comisión Nacional del litio 2014

Medidas de corto plazo:

● Se recomienda a Corfo la revisión de los contratos vigentes en el Salar de Atacama, con SQM y Rockwood, 
entregando al Estado un rol más activo incluida la posibilidad de no renovación futura ni ampliar las 
explotaciones. También que Corfo garantice que las operaciones sean sustentables ambiental, social y 
económicamente. 

● Conformar un Consejo Directivo, bajo modalidad de Comité Corfo liderado por Ministerio de Minería, 
facultades que se traspasarán a la institucionalidad que se cree para la gobernanza de lo salares. 

● Mientras no se forme la nueva empresa estatal del Litio, la Comisión sugiere incorporar a Codelco, ENAMI 
y/o filiales de Corfo en la exploración y explotación del litio



Problema pendiente de resolver 

De acuerdo a los estudios impulsados por la plataforma Minería Chilena “La extracción de salmuera por parte de
SQM comenzó en Septiembre de 1995 con un flujo de alrededor de 150 litros/seg. Hacia el año 1996 el flujo
promedio de extracción subió a 280 litros/seg. En los años 2015 a 2017, el flujo de extracción llegó a niveles entre
1870 a 1890 litros/seg.”

“Han sido justamente estos altos niveles de extracción de salmuera fresca que ha provocado que SQM tenga los
peores índices de recuperación de litio en relación a los productos finales producidos.”

“Las pérdidas tanto de reservas mineras de Litio y de valor económico que enfrenta Chile debido a la explotación del
Salar de Atacama por parte de SQM es un tema respecto del cual ninguna autoridad de Gobierno a la
fecha mencione estos hechos, sea el Ministerio de Minería, Corfo, Sernageomin, Servicio de Medio Ambiente,
Autoridades de la Región de Antofagasta, etc. Solamente en el período 1996-2019, el Litio no recuperado se ha
estimado en una cantidad de 1.527.000 tons y si se hubiera recuperado a lo menos un 30%, este Litio tendría una
valorización a lo menos de US$ 6.000.000 millones.”

“Asimismo, la empresa SQM no ha indicado en forma clara y precisa, donde queda ese litio no recuperado de los
procesos y qué % es posible de recuperar a futuro”.

Fuente: https://www.mch.cl/columnas/chile-2022-el-litio-y-la-era-de-un-nuevo-codigo-de-mineria/#



Problema pendiente de resolver 

De acuerdo a la plataforma Deutsche Welle Latinoamérica, “para extraer el litio, el líquido bombeado se deja
expuesto al sol del desierto hasta que se haya evaporado el 95% del agua. El litio se separa del residuo mediante un
proceso químico y se convierte en los compuestos para las baterías recargables.

“Las dos compañías mineras que operan en Atacama, SQM y Albemarle, extraen cada año más de 63 mil millones de
litros de agua salada de las capas más profundas del desierto, es decir, casi 2 mil litros por segundo. Además, la
industria consume una cantidad considerable de agua dulce”.

“Existen pocos estudios científicos independientes sobre la cantidad de agua consumida durante el proceso de
evaporación o sobre los efectos de la extracción de salmuera en el ecosistema. Una de las pocas expertas en este
campo es la microbióloga Cristina Dorador, quien ha estudiado los microorganismos de los salares del desierto de
Atacama: "Los microorganismos son la base de todo... La explotación de la salmuera que ha tenido lugar en los
últimos 10 o 20 años ha reducido la cantidad de microorganismos y ha afectado al ecosistema", declaró la bióloga. Los
microbios que viven en el agua proveen alimento para el plancton y los crustáceos. Estos son consumidos por
animales más grandes, como por ejemplo, los flamencos, la especie más emblemática de la zona”.

Fuente: https://www.dw.com/es/por-qu%C3%A9-ahora-todos-quieren-explotar-litio/a-60468536
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Sabemos dónde ir, hay que saber llegar 
 
El Presidente Gabriel Boric inauguró su gobierno con un buen mensaje a la 
nación. Sus palabras fueron ampliamente acogidas y por ellas será evaluado, es 
por eso que vale la pena sintetizarlas y motivar para que cada uno de nosotros 
responsa a la invitación que nos hace. 
 
Las tareas que se propone el gobierno están identificadas y ratificadas: mejores 
pensiones, salud al alcance de todos, dar solución a los estudiantes endeudados, 
encarar la falta de agua, apoyo a las familias con parientes postrados, respaldar a 
los familiares que buscan a sus detenidos desaparecidos. Fue con la mención de 
estos objetivos con los que el Presidente Boric dio inicio a sus palabras. 
 
La lista de pendientes continuó, porque no podía olvidar que hay que poner fin a la 
discriminación por razones de género y entregar reconocimiento a las disidencias; 
es necesario valorar el trabajo de los artistas y trabajadores culturales; hacer 
realidad el derecho a una vivienda digna y, por supuesto, atender las demandas 
de los pueblos originarios. Seguiremos también haciendo frente a la pandemia, 
asegurando un crecimiento económico que ha de repartirse con mayor justicia.  
 
Los compromisos asumidos incluyen los desafíos más candentes. El nuevo 
mandatario se compromete a enfrentar la delincuencia desde su causa -que es la 
desigualdad social- y a reformar las policías, de modo que sean capaces de 
enfrentar a las organizaciones criminales y de narcos. 
 
Está también la tarea de la reconciliación nacional. Existe la necesidad de 
reencontrarnos, lo que lleva al nuevo gobierno a retirar las querellas por Ley de 
Seguridad Interior del Estado. 
 
En el Norte, por la crisis migratoria,  vamos a retomar el control de nuestras 
fronteras y trabajar junto a nuestros países hermanos para abordar de manera 
colectiva las dificultades que conlleva el éxodo de miles de seres humanos 
 
En la Macrozona Sur ha llegado la oportunidad histórica de abordar el 
reconocimiento a existir de un pueblo, con todo lo que eso implica, tomando el 
camino del diálogo, la paz, el derecho y la empatía con todas las víctimas. 
Cultivemos la reciprocidad para que no nos veamos como enemigos. 
 
Sin duda, el cuadro se completa con la tarea de acompañar el proceso 
constituyente, porque necesitamos una Constitución que nos una y a la que 
sintamos como propia. Si nos escuchemos de buena fe, el plebiscito de salida 
será un punto de encuentro. 
 
Para el Presidente Boric el rostro de Chile no puede ser el de la clase media 
agobiada, el de los niños y niñas del Sename, el de las zonas aisladas o de 
sacrificio. La imagen de nuestra nación en el exterior ha de ser la de un país que 
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se orienta a estos objetivos y que defiende los derechos humanos donde sea. 
Creo que, hasta aquí, estamos todos de acuerdo. 
 
Gabriel Boric reconoce no partir de cero, sino que le está dando continuidad a una 
historia. Ahora toca terminar este mandato con un Chile que nos protege y nos 
cuida mejor. Se cometerán errores, pero -nos dice el mandatario- habrá que 
corregirlos con humildad. 
 
Boric empleó un lenguaje inclusivo, presentándose como un “Presidente de todas 
y todos”, haciendo un llamado amplio a ser protagonistas del proceso que viene, 
así como la ciudadanía fue la protagonista de las movilizaciones. Lo que muestra 
es una historia compartida entre gobernante y gobernados, movilizados por las 
mismas causas. 
 
El mandatario quiere marcar un estilo renovado. Lo que se promete es tener 
autoridades en terreno, para escuchar, no en visita rápida, actuando como un 
ciudadano más. En nuestra región sabemos la importancia que tiene el trato 
deferente y respetuoso de los representantes del gobierno central, y lo difícil que 
ha sido encontrar funcionarios que sepan encarnar este buen comportamiento. 
 
En una parte medular de su discurso Boric afirma que “nos vamos a necesitar 
todos”, incluyendo a Gobierno y Oposición, teniendo como base política a Apruebo 
Dignidad y a los partidos de Convergencia Progresista, aunque “este Gobierno no 
se agota en sus adherentes”. 
 
Las palabras del Presidente Boric están muy lejos de la soberbia, inicia su 
mandato con un llamado al diálogo y al entendimiento en todos los ámbitos. 
Comparto que este es la única manera de lograr que Chile avance sin dejar atrás 
a ninguna región y a ningún sector. 
 
Por mi parte quiero reiterar mi completa disposición a acoger esta convocatoria 
llamado y a colaborar para que el Chile que tiene los cientos de miles de rostros 
de los postergados tengan una vida mejor. 
 


